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FUNDAMENTO LEGAL 

• De conformidad y considerando la importancia de contar con un instrumento que 
permita la realización de los trabajos de esta Comisión el Reglamento Interior 
del H. Ayuntamiento de Othón P. Blanco en su artículo 37, fracción V señala 
lo siguiente: 
 

• ARTÍCULO 37. A los Regidores o las Regidoras del Ayuntamiento, además de 
las facultades y obligaciones previstas en el artículo 93 de la Ley de Municipios 
del Estado de Quintana Roo, les corresponden las siguientes: 

 

• V. Presentar para aprobación del Ayuntamiento dentro de los primeros noventa 
días naturales del año que corresponda, el plan anual de las comisiones que 
presidan, poniéndolo a consideración del Ayuntamiento para su aprobación en su 
caso.  

 

Según el Reglamento Interior del H. Ayuntamiento de Othón P. Blanco en su 

artículo 

121. Hace alusión de las funciones correspondientes a la Comisión de 

Industria, Comercio y Asuntos Agropecuarios, de la siguiente manera: 

I. Vigilar, proponer, conocer y dictaminar, en su caso, sobre los proyectos de 

reglamentos 

y acuerdos en materia de industria, comercio y asuntos agropecuarios; 

II. Vigilar, conocer y dictaminar, en su caso, sobre los incentivos

 municipales para facilitar la instalación y operación de empresas; 

III. Vigilar, conocer y dictaminar, en su caso, programas económicos cuyo 

objetivo primordial sea reactivar algún sector económico del Municipio; 

IV. Vigilar y promover la capacitación del sector industrial y agropecuario 

a efecto de lograr su competitividad; 

V. Vigilar la realización de ferias y exposiciones que tengan por objeto dar a 

conocer los productos que en materia agropecuaria se generen en el Municipio; 
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VI. Vigilar la realización de estudios y proyectos en 

materia de producción, comercialización e infraestructura que apoyen al 

sector agropecuario; y 

VII. Las demás que le señale el Ayuntamiento y que sean compatibles

 con su denominación.  

 

EJES RECTORES DE TRABAJO: 

De conformidad con los objetivos de desarrollo sostenible los ejes rectores 

alineados en los 3 órdenes de gobierno de la Comisión de Industria, comercio y 

Asuntos Agropecuarios son los siguientes: 

1.- PROSPERIDAD ECONÓMICA 

• Desarrollo económico sostenible 

Líneas de acción: 

• Trabajo decente y crecimiento económico 

• Capacitación en colaboración con los órganos de gobierno, a los 
emprendedores para la apertura de nuevo 

negocios 

• Seguridad alimentaria y hambre cero 

• Capacitación profesional para la realización de trabajo agrícola en las 
distintas comunidades del Municipio. 

• Turismo 

• Trabajar en conjunto de los diferentes sectores de la economía 

para fomentar y fortalecer esta actividad económica. 

• Industria comercio y consumo 

• Fusionar tramites o servicios 

Abrir las puertas del Municipio para las pequeñas, medianas y grandes 

empresas. 



pág. 4 
 

2.- BIENESTAR Y JUSTICIA SOCIAL 

3.- GOBIERNO ABIERTO, TRANSPARENTE Y EFICIENTE 

 DESARROLLO INSTITUCIONAL PARA UN BUEN GOBIERNO 

Asociación y colaboración comprometida y profesionalización de los 
servidores públicos 

4.-ORDENAMIENTO TERRITORIAL PARA EL DESARROLLO URBANO Y 

RURAL.   

 

OBJETIVOS 

1.- Impulsar la consolidación de una economía con desarrollo integral en 

la que los distintos agentes económicos se encuentren involucrados con 

el objetivo de lograr un Municipio con bases económicas sólidas. 

2.- Impulsar iniciativas que nos permitan un desarrollo integral para lograr 

la prosperidad económica en el Municipio. 

3.- Agilizar los trámites administrativos al interior de las dependencias 
gubernamentales. 
4.- Priorizar el desarrollo integral ordenado por sobre un crecimiento 
económico desordenado. 
5.- Representar, promover y defender los intereses generales del comercio, 

la industria y los servicios en el Municipio. 

6.- Ofrecer servicios de información, formación y asesoramiento a las 
empresas de su demarcación. 

7.- Impulsar el desarrollo económico del Municipio y especialmente la 

promoción de sus exportaciones.    
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OBJETIVOS ESPECÍFICOS     

 

1.- Trabajar en conjunto y en coordinación con las diferentes direcciones, 
con el objetivo de proporcionarle a los diferentes actores que conforman 
la economía de nuestro Municipio, las herramientas necesarias para la 
realización optimizada de los procedimientos y trámites que les permita 
sentar las bases sólidas de nuevas actividades económicas que contribuyan a 
fortalecer la economía del Municipio. 

 

2.-Simplificar y flexibilizar los tramites que las instituciones brindan a la ciudadanía 
con el objetivo de mejorar la calidad de los trámites y servicios para reactivar 
la economía del sur. 
 

• Con el objetivo de dar seguimiento a los establecido el plan annual 2022-2023 y 
segun lo establecido por  el Articulo 37, Fracción XIV del Reglamento Interior del H. 
Ayuntamineto de Othón P.Blanco. “Presentar un informe anual al Ayuntamiento y a la 
Sociedad, de los trabajos y actividades realizadas en su gestion en la regiduría durante el año 
de ejercicio municipal, en la primera sesión ordinaria del mes de octubre del año que 
corresponda, y se deberá entregar en escrito o de manera digital a la Secretaría General del 
Ayuntamiento para los efectos de su publicación en el portal web del Municipio y la Gaceta 
Municipal, para su archivo respectivo. Tratándose del ultimo año de ejercicio constitucional del 
Ayuntamiento el informe deberá presentarse a mas tardar en la primera sesión ordinaria del mes 
de septiembre del año que corresponda”   

 

• Esta comisión considera pertinente presentar el siguiente informe de actividades 
del período 2021-2023 de acuerdo con lo establecido por el artículo 37 fracción 
XIV de Reglamento Interior del Honorable Ayuntamiento de Othón P. Blanco, 
cumpliendo de así con las funciones conferidas. Para ser sometido a aprobación, 
en su caso, resaltando la importancia de trabajo en conjunto que permita alcanzar 
los objetivos planteados y así poder sentar las bases de una economía con un 
desarrollo integral y ordenado. 
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ACTIVIDADES 2021 

 

El día 30 de septiembre de 2021 se llevó a cabo la Primera Sesión Pública y 
Solemne de Cabildo, donde se llevó a cabo la toma de Protesta de Ley de la 
Licenciada Yensunni Idalia Martínez Hernández, como presidenta Municipal del 
Honorable Ayuntamiento de Othón P. Blanco, con acto seguido de la toma de 
protesta de los integrantes de Honorable Ayuntamiento de Othón P. Blanco.     
   

 
  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

En fecha 11 de noviembre de 2021 se presentó junto al tercer regidor Presidente 
de la comisión de Desarrollo Familiar y Grupos Vulnerables, Alfredo Ceballos 
Santiago, la Iniciativa de acuerdo para someterse a consideración de los 
Integrantes del Honorable Ayuntamiento de Othón P. Blanco el reconocimiento “Al 
valor de las Personas con Discapacidad de Othón P. Blanco 2021” en tres 
categorías, misma que se dictamino en la tercera sesión extraordinaria de fecha 
19 de noviembre de 2021  
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ACTIVIDADES DE FOMENTO A LA REACTIVACIÓN ECONÓMICA Y 

DESARROLLO SOCIAL 

 

En el mes de noviembre se asistió en representación de la Presidenta Municipal 

a la capacitación de «Producción de hortalizas de traspatio llevada a cabo en los 

poblados de Sac-xan y Palmar en la Rivera del Rio Hondo.   
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Tuve la oportunidad de asistir en el mes de noviembre al Sindicato Único de 
Trabajadores al Servicio del H. Ayuntamiento de OPB, con motivo de la 
celebración del «Día del empleado de Servicios Generales» 
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GESTIONES 2021   

 
• Se llevó a cabo la entrega de regalos para el día del «Trabajador de Servicios 

Generales» 
 
 
 
 
 
 
 

 

• Se llevó a cabo la entrega de piñatas para las fiestas navideñas a diferentes 
personas y asociaciones de diferentes comunidades del municipio. 

 
 
 
 

 

 

 

• Se llevarón a cabo diferentes apoyos alimenticios durante el mes de diciembre a 
las personas más necesitadas de una comunidad.  

 
 
 
 

 

 

 

• Se realizó la entrega de medicamentos a personas en diferentes comunidades.   
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ACTVIDADES 2022 

 

 

ACTIVIDADES DE FOMENTO A LA REACTIVACIÓN ECONÓMICA  

 

 

• Con el objetivo de fomentar la capacitación de los emprendedores, en el es de enero 
se tuvo la oportunidad de estar presentes en la inauguración de la capacitación 
para empresarios del proyecto "Paseo Héroes", misma que tuvo lugar Auditorio 
Juan E. Villanueva Rivero de la Canaco Servitur. 

 
En el de marzo se asistió a la toma de protesta de la Asociación Mexicana de 
Mujeres Empresarias- Capitulo Chetumal.  
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Asimismo se tuvo la oportuinidad de asistir a la toma de protesta de la 
Confederación Patronal de la Republica Mexicana (COPARMEX) 
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Se impulsó la consolidación de una economía con desarrollo integral en la que los 
distintos agentes económicos se encontraran involucrados, es por eso que 
durante los meses de abril, mayo y junio de 2022 se asistió a las distintas 
reuniones de trabajo de la Comisión de Rastro, Mercados, Funerarias y 
Panteones, en la estuvieron presentes administradores de mercados y en la se 
trataron temas respecto a la iniciativa presentada sobre la propuesta de contrato 
de concesión al que deberían sujetarse los concesionarios de locales comerciales 
de mercados y asimismo se sostuvieron diferentes reuniones en las que ellos 
estuvieron presentes.  

 
 
 

Se ofrecierón servicios de información, formación y asesoramiento a las 
pequeñas y medianas empresas, durante el mes de abril y con apoyo del 
Instituto Municipal de Economía Social (IMES) se estuvieron impartiendo 
capacitaciones de marketing para pequeños y medianos empresarios en distintas 
comunidades de nuestro Municipio. 
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Durante el mes de abril Se promovió y se asistió a la firma de Convenio de 
Colaboración entre el Centro de Bachillerato Tecnológico Agropecuario (CBTA) y 
el H. Ayuntamiento de Othón P. Blanco, esto con el objetivo de Impulsar iniciativas 
que nos permitan un desarrollo integral para lograr la prosperidad económica en el 
Municipio. 

 

 

Con el objetivo de impulsar iniciativas que prioricen el desarrollo integral en el 
municipio, en el mes de junio se asistió en representación de la C. Presidente 
Municipal a la Instalación del Comité Municipal de Apoyo al Consejo 
Agropecuario 2022, y asimismo se contribuyo en la realizo la difusión de en 
distintas comunidades visitadas. 
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En el mes de julio se llevó a cabo la 4ta sesión de la Comisión de Industria, 
Comercio y Asuntos Agropecuarios, donde se tuvo la oportunidad de 
escuchar el informe de actividades de las diferentes direcciones vinculadas a la 
comisión que se preside y con el objetivo de seguir impulsando las actividades 
dentro de la comisión y así como de representar, promover y defender los 
intereses generales del comercio, la industria y los servicios en el Municipio. 
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Con el objetivo de Representar, promover y defender los intereses generales 
del comercio, la industria y los servicios en el Municipio, durante el mes de julio se 
tuvo la oportunidad de estar presente en la sesión de comisiones unidas de 
Sesión de comisiones de Gobierno y Régimen Interior, Hacienda; Patrimonio y 
Cuenta y Anticorrupción y Participación Ciudadana, para tratar asuntos sobre la 
propuesta de reforma a la Ley de Hacienda. 

 

 

 
Durante el mes de julio y con el objetivo de apoyar las actividades que promuevan 
el crecimiento económico, tuvimos la oportunidad de estar presente en la 
inauguración de la 8va edición de la “Feria del Coco”, donde se tuvo la 
oportunidad de conocer distintos platillo elaborados con este producto, así como 
distintos emprendedores que tienen el coco como la base de la elaboración de sus 
productos. 
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En el mes de julio se asistió al curso de cubicación de madera en rollo, 
dirigido a productores del campo, en la Comunidad de Nicolás Bravo, con el 
objetivo de Impulsar la consolidación de una economía con desarrollo integral en 
la que los distintos agentes económicos, así como con el objetivo de 
Incrementar la productividad en el sector agropecuario mediante el 
desarrollo de capacidades y la aplicación de tecnologías que garanticen la 
competitividad y seguridad alimentaria.  

 
 

Con el objetivo de impulsar herramientas que faciliten la producción del campo 
asistió al evento "Mejoramiento Genético de Maíces Criollos para fortalecer la 
Milpa Maya, llevada a cabo en la Sala de juntas de la SEDARPE. 
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En el mes de octubre se asistió a la 6ta edición del paseo héroes en la que 
estuvo presente “La Feria Nacional del Maíz” en la que se realizó una 
exposición de emprendedores y un foro cultural, donde los distintos 
participantes pudieron exponer sus productos.  

 

  
 

 

 

Con el fin de incentivar la representación y promoción así como de defender 
los intereses generales del comercio, la industria y los servicios en el 
municipio, durante el mes de octubre de igual forma, se asistió al Primer Foro 
Histórico Minero en Q. Roo llevado a cabo en el Salón Bellavista, en el cual 
se informó de la situación actual de la minería en el estado y de la importancia 
de priorizar esta actividad económica para lograr un desarrollo integral en el 
Municipio.  
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En el mes de octubre se asistió a la sesion de comisiones unidas para continuar 
con los  trabajos del reglamento de Mejora Regulatoria, respecto a la iniciativa de 
acuerdo prsentada el 30 de junio por la presidenta Municipal,  Yensuni Martínez,  por 
la que el Ayuntamiento de Othón   P.  Blanco, aprueba se expida el reglamento de 
Mejora Regulatoria para el municipio de Othón P. Blanco.  
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Durante el mes de noviembre se asistió a la presentación del Acuerdo por el 
Bienestar y Desarrollo de Q.Roo, donde escuchamos las propuestas de 
representantes de diferentes sectores sociales, con el objetivo de actuar en 
conjunto para poder impulsar una economía en la que los distintos agentes 
económicos se encuentren involucrados.  

 

Asimismo durante el mes de noviembre se asistió al foro de consulta ciudadana 
para la Integración del Plan Estatal de Desarrollo 2023-2027, donde tuvimos la 
oportunidad de escuchar las propuestas de los representantes de diferentes 
sectores económicos presentes en las comunidades con el objetivo de impulsar y 
priorizar el desarrollo económico en las comunidades de nuestro Municipio. 
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ACTIVIDADES DE FOMENTO AL DESARROLLO SOCIAL 

 

En el mes de marzo y en el marco del “Día Internacional de la Mujer” se asistió al 

evento “Voces Femeninas” llevado a cabo en el Andador Héroes.  

 

En el mes de abril se tuvo la oportunidad de asistir a una reunión con la Lic. Bianca 
Loreti Novelo Durán encargada del Zoológico Payo Obispo para tratar temas 
relacionados al buen funcionamiento del mismo.  
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Se promovió y se asistió al curso de sensibilización hacia las personas con 

discapacidad el día jueves 12 de mayo llevado a cabo en el Aula de Capacitación 

del H. Ayuntamiento de Othón P. Blanco.  

 

El día 26 de abril se llevó a cabo y se asistió a la final del concurso infantil 

“Presidente Municipal por un Día” misma que se llevó a cabo en el domo del 

Parque “La Alameda”  

 

 

 



pág. 22 
 

 

El día 28 de abril se asistió a la Sesión de Cabildo Infantil 2022, llevada a cabo 

en la Sala de Cabildos del H. Municipio de Othón P. Blanco, donde fue un gusto 

haber convivido con cada uno de sus integrantes.    
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En el mes de junio se asistió a la Donación de equipo por la Asociación Firefters a 
los bomberos, llevada a cabo en la Estación de bomberos base 1. Av insurgentes.  

 

De igual forma en el mes de Junio se asistió Inauguración "Caravana de pláticas 
y servicios de salud" llevada a cabo en la Planta baja del Palacio Municipal, 

donde se pudo conocer y hacer uso de los servicios brindados.   

 

 



pág. 24 
 

De igual forma en el mes de junio se tuvo la oportunidad de asistir al 1er concurso 

Municipal de oratoria ambiental "Una sola tierra" llevado a cabo en la biblioteca del 

Instituto Tecnológico, ITCH.  

 

En el mes de julio se asistió a las Sesiones de Comisiones Unidas de la comisión 
de régimen interior, atención a la juventud y Anticorrupción, para tratar temas 
relacionados a la iniciativa del " Cabildo juvenil 2022" llevada en la Sala de Cabildos 
del H. Ayuntamiento 
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En el mes de julio, se tuvo la oportunidad de asistir y apoyar en la realización de 
la Clausura de la Escuela Primaria Lazaro Cárdenas del Rio en la comunidad de 
Rovirosa. 

 

En el mes de agosto se asistió al Taller seguridad ciudadana y construcción de 

paz con perspectiva de género en el ámbito local, en la Biblioteca del habitad 2 
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Asimismo, en el mes de agosto se asistió al Taller de seguridad ciudadana y 

construcción de paz con perspectiva de género en el ámbito local y taller de 

"Defensa personal", llevada a cabo en la Casa Ejidal de la loc de Calderitas Calle 

Yucatán con Tlaxcala 

 

En el mes de agosto se asistió al evento "Las mujeres Indígenas en la vida política 

electoral" llevado a cabo en el Auditorio del Museo de la Cultura Maya- cd. 

Chetumal. 
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Con el objetivo de fomentar el desarrollo social y cultural en el mes de agosto se 
asistió al Concurso de Canto, en la Comunidad De Nicolás Bravo  

 

 

 

En el mes de septiembre se asistió al Taller de seguridad ciudadana y 

construcción de paz con perspectiva de género en el ámbito local, llevado a 

cabo en la Loc. Nicolás Bravo. 
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En el mes de octubre se asistió a la sesión de Cabildo juvenil, llevada a cabo en la 
sala de Cabildos, donde se pudieron escuchar las distintas propuestas de los 
jóvenes integrantes del cabildo juvenil.  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

En el mes de Se asistió a La Caminata de la Calaca Tilica y Flaca se llevó a cabo 
en la av. Héroes, donde tuve la oportunidad de disfrutar de diferentes 
caracterizaciones de catrinas. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



pág. 29 
 

En el mes de diciembre tuve la oportunidad de asistir al homenaje de la escuela 
primaria, Benito Fentanez en la comunidad de Caobas   

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

En el mes de diciembre se asistió a la Séptima sesión pública y solemne con 

motivo del "Reconocimiento al valor de las personas con discapacidad" se llevó 

a cabo en el Domo del Parque la Alameda.  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.los-municipios.mx/escuela-benito-fentanez-caobas.html
https://www.los-municipios.mx/escuela-benito-fentanez-caobas.html
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ACCIONES DE CUMPLIMIENTO SOCIAL PARA LA 

REACTIVACIÓN ECONÓMICA EN LAS COMUNIDADES 

 

Teniendo como objetivo primordial priorizar un desarrollo económico integral e 
impulsar económicas en las que los habitantes de las comunidades se 
encuentren involucrados con el fin de incentivar la reactivación económica en 
sus comunidades mediante el uso de productos de la región, en el mes de 
diciembre se dio inicio al curso de conserva de chiles jalapeños en la comunidad 
de Tambores de Luis Echeverria, donde se les enseño a los padres de familia 
de la comunidad a hacer uso de este productos en distintas preparaciones, 
como salsas o la conserva de chiles jalapeños, así como su envasado para 
comercialización. 
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Con el objetivo de involucrar a los diferentes agentes económicos en el desarrollo 
de nuestro municipio así como de sumar esfuerzos para la consolidación de una 
economía integral y solida, en colaboración de la Asociación Unidos y 
Organizados durante el mes de noviembre se llevaron a cabo actividades que 
permitieron obtener una derrama económica indirecta con el objetivo de brindar 
apoyo a habitantes de la comunidad de San José de las Montañas. 
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En alusión al “Día Internacional de la Medicina Tradicional” y con el objetivo de 

incentivar esta práctica de manera segura, se tuvo la oportunidad de visitar a 

distintas personas en las comunidades de Nicolas Bravo y Carlos A. Madrazo, 

que nos compartieron sus conocimientos sobre esta actividad.  

 

Comprometidos con el objetivo de seguir impulsando el desarrollo económico y el 
incremento de la productividad en el sector agropecuario, se llevo a cabo la 
entrega de diferentes herramientas de trabajo como apoyo a las distintas 
actividades económicas de los habitantes de la Comunidad de Tambores de Luis 
Echeverría, en el mes de junio.    

 



pág. 33 
 

 

               

Con el fin de contribuir en la realización de actividades que impulsen el desarrollo 
social en las comunidades, se llevaron a cabo distintas actividades económicas 
que permitieron obtener recursos que contribuyeron a la economía de la 
comunidad de Caobas, además de que parte de estos recursos permitieron la 
realización de actividades como la caravana navideña, en el mes de diciembre, 
esta actividad permitió la participación de distintos agentes económicos en la 
reactivación económica de su comunidad. (confección de trajes, elaboración 
de alimentos, y comercialización de distintos productos en el mismo festival.  
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GESTIONES 2022 

 

• Durante el mes de enero se llevó a cabo la entrega de medicamentos a 

personas en diferentes comunidades del Municipio. 

 

 

 

 

• Se entrego apoyos económicos a personas vulnerables de comunidades. 

 

• Se realizó la entrega de obsequios.  

 

 

 

• Se tuvo la oportunidad de realizar la entrega de 30 piñatas y bolsas de 

dulces a diferentes comunidades del Municipio.  

 

 

 

 

• En el mes de febrero se tuvo la oportunidad de apoyar a personas de las 

comunidades con trámites de Salud. 

 

 

 



pág. 35 
 

 

• En el mes de marzo se logró apoyar económicamente a diferentes personas 

con trámites de salud, así como con trámites de apoyo administrativo. 

 

• Durante el mes de abril se logró apoyar con medicamentos a personas en 

comunidades y se entregaron diferentes aparatos médicos.  

 

 

 

 

• Se logró apoyar con la donación de 30 obsequios, dulces y piñatas para la 

celebración del “Día del niño” a diferentes comunidades del municipio. 

 

 

 

 

 

• En el mes de mayo se realizó la entrega de obsequios a personas de las 

comunidades y de la ciudad para la celebración del “Día de las Madres” 

 

 

Se llevó a la cabo la entrega de apoyos alimenticios a diferentes 

comunidades del Municipio.  
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• Se logro apoyar con trámites para la realización de funerales en 2 

comunidades del Municipio.  

 

 

• En el mes de junio se realizó 10 apoyos con luminarias para el 

fraccionamiento la herradura en la ciudad de Chetumal.  

 

 

 

 

 

• Se realizaron apoyos alimenticios a distintas personas en la ciudad de 

Chetumal.  

 

 

 

• Se realizó la entrega de herramientas de trabajo a padres de familia, como 

parte de la celebración del “Día del padre” en la comunidad de Tambores de 

Luis Echeverria.  

 

 

 

• En el mes de octubre se tuvo a oportunidad de realizar la donación de 2 silla 

de ruedas a adultos mayores en las comunidades de Nicolas Bravo y Carlos 

A. Madrazo. 

 

 

• Se realizó la donación de bolsas de dulces a distintas comunidades del 

Municipio, para la celebración del 20 de noviembre.   
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• Se realizó la entrega de apoyo con bocadillos y comida para la celebración de 

la posada decembrina del personal del sindicato del DIF Estatal.  

 

 

 

 

 

 

• Se realizó la donación de ingredientes y materiales para la impartición del curso 

de conservas en las comunidades.   

 

 

 

 

 

 

• Se realizó la donación de ropa para los niños de la Casa Hogar.  
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ACTIVIDADES 2023 

 

 

El día 9 de febrero se llevó a cabo la primera sesión de comisiones unidas de las 
comisiones de industria, comercio y asuntos agropecuarios, de educación, cultura y 
deportes; de turismo y de espectáculos y diversiones, con el objetivo de llevar a cabo 
la lectura y análisis de la propuesta para la implementación del “Día de la identidad 
chetumaleña” presentada por los ciudadanos Lorenza Irene González Reinhardt, 
Alma Rosa Freyre Reinhardt, Ignacio Alonso Velasco y Manuel Reyes Morales 
mediante el mecanismo de Silla Ciudadana.  
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El día 24 de febrero se llevó a cabo la Segunda sesión de comisiones unidas de 
las comisiones de Industria, Comercio y Asuntos Agropecuarios, de Educación, 
Cultura y Deportes; de Turismo y de Espectáculos y Diversiones, con el objetivo 
dar seguimiento a la propuesta para la implementación del “Día de la Identidad 
Chetumaleña”, así como contar con las intervenciones de las ciudadanos y 
ciudadanos que llevaron a cabo la propuesta de iniciativa.  
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En fecha 28 de febrero de 2023 se presentó el dictamen con carácter de definitivo 
que emiten las comisiones unidas de Gobierno y Régimen Interior; Industria, 
Comercio y Asuntos Agropecuarios; Anticorrupción y Participación Ciudadana, 
respecto a la Iniciativa mediante la cual se somete a la consideración de los 
integrantes del Honorable Ayuntamiento, la aprobación del Reglamento de Mejora 
Regulatoria.      
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El día 28 de marzo se llevó a cabo la 5ta sesión de la Comisión  de Industria, 
Comercio y Asuntos Agropecuarios, con la finalidad de escuchar la presentación 
de los informes de actividades de los meses de enero, febrero y marzo del 
presente año, así como, los avances de los planes de trabajo 2023, de las 
Direcciones de: Desarrollo rural, de la coordinación del Cita- SARE, de la 
Dirección de Fiscalización, de la Dirección General del Instituto de Economía 
Social, de la Dirección de Economía Social y de la Unidad de Mejora Regulatoria.  
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El día 20 de abril del año 2023 se llevó a cabo la 6ta sesión de la Comisión de 
Industria, Comercio y Asuntos Agropecuarios, con el fin presentar los objetivos 
cumplidos del plan de trabajo 2022 de la comisión, así como, presentar del plan 
de trabajo 2023 de la Comisión de Industria, Comercio y Asuntos Agropecuarios.  
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En el mes de marzo se tuvo la oportunidad de acudir al “3er Parlamento de Mujeres 
del estado de Quintana Roo” con el objetivo de escuchar las distintas propuestas 
de iniciativas expuestas por las participantes integrantes del 3er Parlamento.   
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En el mes de abril se tuvo la oportunidad de poder asistir a la celebración del 
“Cabildo Infantil 2023” en el cual se pudo escuchar las distintas propuestas de cada 
uno de sus participantes.  
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Se tuvo la oportunidad de asistir al “Concurso de Papalotes” en el cual se pudo 
apreciar la creatividad de cada uno de sus participantes con cada una de sus 
creaciones.  
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ACCIONES DE CUMPLIMIENTO SOCIAL PARA LA 

REACTIVACIÓN ECONÓMICA EN LAS COMUNIDADES 

 

Con el fin de dar cumplimiento a los objetivos, estrategias y líneas de acción 
del plan 2023 en el mes de diciembre se dio inicio al curso de conserva de 
chiles jalapeños en la comunidad de Tambores de Luis Echeverria y Xul-Ha 
donde se les enseño a los padres de familia de la comunidad y alumnos de 
secundaria a hacer uso de este producto en distintas preparaciones, como 
salsas o la conserva de chiles jalapeños, así como su envasado para 
comercialización. 
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En el mes de febrero se tuvo la oportunidad de apoyar en la reactivación de 

espacios públicos en la comunidad de Caobas, donde se tuvo la participación 

de las autoridades escolares y de la comunidad, así como habitantes de la 

comunidad que se sumaron.  

 

Con el objetivo de impulsar el deporte y con ello lograr una mayor apertura 
económica en las comunidades en el mes de marzo se tuvo la oportunidad de asistir 
y apoyar en la donación de trofeos para la realización de la final del torneo de la 
rama varonil en la comunidad de caobas.  
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Se tuvo la oportunidad de asistir a la proyección de una película en una 
primaria, asimismo se repartieron algodones de azúcar y palomitas a los niños 
que asistieron, en la comunidad de Laguna Guerrero. 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 

Se tuvo la oportunidad de asistir a la comunidad de Caobas, con el objetivo 

de escuchar y atender peticiones de la población.           
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GESTIONES 2023 
 
 

• Se realizo la donación de material para la limpieza y reactivación de espacios públicos 
en la comunidad de Caobas  
 
 
 
 
 
 
 

• Se realizo la donación de Trofeos para la realización de 2 torneros en la comunidad 
de Caobas.  
 
 
 
 
 
 
 
 

• Se tuvo la oportunidad de la realizar la donación para el premio del primer lugar de 
“Concurso de Papalotes” 
 
 
 
 
 
 

• Se realizo la entrega de obsequios para la celebración del “Día del niño” en diferentes 
comunidades del municipio.  
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• Se tuvo la oportunidad de realizar la donación de obsequios para la celebración del 
“Día de las madres” en las comunidades de San Antonio Soda y Ramonal.    
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

• Se llevo la donación de apoyos alimenticios a personas que lo requerían  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

• Se tuvo la oportunidad de apoyar a la dirección de comunicación con la donación de 
bocadillos para la celebración del “Día del Comunicólogo” 
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• Se tuvo la oportunidad de apoyar con la donación de bocadillos para la realización de 
una actividad recreativa en beneficio de la comunidad de san Antonio soda 
 
 
 
 
 
 
 
 

• Se tuvo la oportunidad de otorgar apoyos económicos a personas que lo requerían 
para cubrir tramites de salud.  
 
 

• Se apoyo con la realización de trámites de actualización de acta de nacimiento a 
personas de comunidades.  
 
 
 
 
 
 
 
 

• Se apoyo con la realización de trámites para apertura de negocios.       
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A continuación, se presenta una tabla en al cual encuentran las comisiones a las 
cuales se turnaron iniciativas y de las cuales esta comisión es parte, así como los 
años de presentación de cada una y los diferentes dictámenes emitidos en su caso. 
 
 

 
COMISIONES A 
LAS QUE SE 
TURNARON 
INICIATIVAS Y DE 
LAS QUE SE 
FORMA PARTE  

AÑOS EN LAS QUE SE PRESENTARÓN DICTÁMENES  

2021 2022 2023 

INDUSTRIA, 
COMERCIO Y 
ASUNTOS 
AGROPECUARIOS 
(PRESIDENTA DE 
LA COMISIÓN) 
  

       ➢ Iniciativa de Acuerdo por 
la que el Honorable 
Ayuntamiento del 
municipio de Othón. P. 
Blanco, aprueba la 
creación de la concesión 
del rastro en categoría 
avícola para el municipio 
de Othón P. Blanco. 

➢ Iniciativa de Acuerdo 
mediante la cual se 
somete a consideración 
de los integrantes del 
honorable ayuntamiento 
el formato del contrato 
de concesion al que 
deberán sujertarse los 
concesionarios de 
locales comerciales de 
los mercados del 
municipio de othón P. 
Blanco.  

➢ Iniciativa de Acuerdo, 
por la que el H. 
Ayuntamiento de Othón 
P. Blanco, se aprueba se 
expida el Reglamento de 
Mejora Regulatoria para 
el Municipio de Othón. P. 
Blanco. 

➢ Iniciativa de Acuerdo por 
la cual se instituye la 
Medalla al Mérito 
emprendedor para el 
Municipio de Othón P. 
Blanco.  

➢ La ciudadana Lorenza 
Irene Gonzalez 
Reinhardt hace uso de la 
silla ciudadana respecto 
a la propuesta para la 

 ➢ Dictamen con 
carácter de definitivo 
que emiten las 
comisiones unidas 
de Gobierno y 
Régimen interior; 
Industria, Comercio 
y Asuntos 
Agropecuarios; 
Anticorrupción y 
Participación 
ciudadana, respecto 
de la Iniciativa 
mediante la cual se 
somete a la 
consideración de los 
integrantes del 
Honorable 
Ayuntamiento, la 
aprobación del 
Reglamento de 
Mejora Regulatoria.  
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implementación del “Día 
de la Identidad 
Chetumaleña”.  

IGUALDAD DE 
GÉNERO 
(SECRETARIA DE 
LA COMISIÓN) 

 ➢ Iniciativa de Acuerdos 
Municipales en el que se 
crea la Dirección de la 
Diversidad Sexual del 
Municipio de Othón P. 
Blanco.  

➢ Iniciativa mediante la 
cual se somete a 
consideración de los 
integrantes del 
Honorable 
Ayuntamiento del 
Municipio de Othón p. 
Blanco, la aprobación en 
su caso del decreto por 
el que se instituye el 
“Reconocimiento al 
Mérito a la Mujer 
Othonense” 

➢ Iniciativa mediante la 
cual se somete a 
consideración de las y 
los integrantes del 
Honorable 
Ayuntamiento del 
Municipio de Othón P. 
Blanco, la aprobación en 
su caso del decreto por 
el que se instituye el 
“Reconocimiento al 
orgullo LGBTTTQA” 
Othonense” 

 ➢ Dictamen con 
carácter de 
definitivo que 
emite la comisión 
de Gobierno y 
Régimen Interior, 
de Derechos 
Humanos, de 
Antiorrupción y 
Participación 
Ciudadana; de 
Hacienda, 
Patrimonio y 
Cuenta; de 
Desarrollo Familiar 
y Grupos 
Vulnerables y para 
la Igualdad de 
Género, todas del 
Honorable 
Ayuntamiento del 
Municipio de 
Othón P. Blanco, 
respect a las 
inciativas de 
ordenamientos 
municipales. 

DESARROLLO 
FAMILIAR Y 
GRUPOS 
VULNERABLES 
(VOCAL DE LA 
COMISIÓN)  

➢ Iniciativa de Acuerdo el cual 
se somete a consideración de 
los integrantes del Honorable 
Ayuntamiento de Othón P. 
Blanco el “Reconocimiento al 
valor de las personas con 
discapacidad de Othón P. 
Blanco 2021” 

➢ Iniciativa de Acuerdos 
Municipales en el que se 
crea la Dirección de la 
Diversidad Sexual del 
Municipio de Othón P. 
Blanco. 

➢  Iniciativa mediante la cual 
se somete a 
consideración de los 
integrantes del Honorable 
Ayuntamiento del 
Municipio de Othón p. 
Blanco, la aprobación en 
su caso del decreto por el 
que se instituye el 
“Reconocimiento al Mérito 
a la Mujer Othonense” 

➢ Iniciativa de acuerdo para 
la aprobación del 
Reglamento sobre los 
derechos, atención e 

 ➢ Dictamen con 
carácter de definitivo 
que emitieron las 
comisiones unidas 
de Hacienda, 
Patrimonio y cuenta 
y de Desarrollo 
Familiar y Grupos 
Vulnerables, respect 
de la iniciativa de 
acuerdo mediante la 
cual se somete a 
consideración de los 
integrantes 
Honorable 
Ayuntamiento, la 
aprobación de la 
desincorporación del 
bien inmueble, 
ubicado en la 
Alcaldía de Javier 
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inclusión para el 
Desarrollo Integral de las 
personas con 
discapacidad en el 
Municipio de Othón P. 
Blanco.  

➢ Iniciativa mediante la cual 
se somete a 
consideración de las y los 
integrantes del Honorable 
Ayuntamiento del 
Municipio de Othón P. 
Blanco, la aprobación en 
su caso del decreto por el 
que se instituye el 
“Reconocimiento al 
Orgullo LGBTTTQA” 

➢ Iniciativa con punto de 
Acuerdo a través de la 
cual se aprueba la 
reapertura, permanencia y 
operación permanente del 
centro de terapia asistida 
con equinos en el Jardín 
Zoológico Payo Obispo 
del municipio de Othón P. 
Blanco.  

➢ Iniciativa de Acuerdo 
mediante la cual se 
somete a la consideración 
de los integrantes del 
Honorable Ayuntamiento, 
la aprobación de la 
desincorporación del bien 
inmueble ubicado en la 
Alcaldía de Javier Rojo 
Gómez.  

 
    

Rojo Gómez.  
➢ Dictamen con 

carácter de definitivo 
que emite la 
comisión de 
Gobierno y Régimen 
Interior, de 
Derechos Humanos, 
de Antiorrupción y 
Participación 
Ciudadana; de 
Hacienda, 
Patrimonio y 
Cuenta; de 
Desarrollo Familiar y 
Grupos Vulnerables 
y para la Igualdad de 
Género, todas del 
Honorable 
Ayuntamiento del 
Municipio de Othón 
P. Blanco, respecto 
a las inciativas de 
ordenamientos 
municipales.  

➢ Dictamen con 
carácter de definitivo 
que emiten las 
comisiones de 
Gobierno y Régimen 
Interior; de 
Derechos Humanos; 
de Desarrollo 
Familiar y Grupos 
Vulnerables y de 
Movilidad del 
Honorable 
Ayuntamiento del 
Municipio de Othón 
P. Blanco, respecto 
de la iniciativa de 
acuerdo, mediante 
la cual se somete a 
la consideración de 
los integrantes del 
H. Ayuntamiento del 
Municipio de Othón 
P. Blanco, la minuta 
de Proyecto de 
decreto por el que se 
reforman el artículo 
19, el inciso A) y el 
último párrafo del 
artículo 155.    
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ASUNTOS 
INDÍGENAS  
(VOCAL DE LA 
COMISIÓN) 

➢ Iniciativa de ordenamiento 
municipal mediant el cual se 
somete a consideración de los 
integrantes del Honorable 
Cabildo, la reforma al artículo 
73, artículo 74, párrafo 
Segundo del artículo 75, 
artículo 76, artículo 77, 
artículo 78, artículo 79 y 
párrafo tercero del artículo 80, 
así como la derogación de los 
artículos 
112,113,114,115,116,117,118 
y 119. 

 
 
 
 
 

   

  

   


